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PARTICULARES CERRARON
En la entidad poblana se dieron de baja   cinco mil 17 alumnos y se han cerrado 74 escuelas particulares, esto 
tras cumplir un año de la pandemia por Covid-19 y no asistir a clases presenciales, aseguró el secretario de 
Educación, Melitón Lozano Pérez.
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Biblioteca Lafragua forma parte del 
proyecto internacional CODICIS

Mientras los políticos se rasgan las vestiduras y 

se lanzan acusaciones, los trabajadores toman 

la calle para exigir demandas justas.

Por un mejor pago, conductores poblanos 

de las plataformas de taxis ejecutivos -Uber, 

Didi y Cabify- se unieron al paro convocado 

a nivel nacional.

Ayer, una caravana de vehículos protestó con sus cláxones y 

tomó el Bulevar 5 de Mayo con rumbo a las oficinas de Uber, en 

la Diagonal de la 39 Oriente, en Huexotitla. “Comisiones justas” 

y “Ya basta, nuestra economía muere por su culpa” eran algunas 

de las leyendas que mostraron los automóviles.

La empresa tiene un letrero en su puerta principal, asegurando 

que permanece cerrada por ser una oficina virtual. El Comité de 

Plataformas Puebla trasladó su protesta a las oficinas de Didi, 

ubicadas en San Francisco. Los conductores reclamaron un mayor 

porcentaje de lo que cuestan los viajes y que se normalicen las 

tarifas, porque al hacer promociones, ellos salen perjudicados.

Eduardo García Villaseñor, quien fungió como 

Director de la Confederación de Cámaras Nacio-

nales de Comercio (Concanaco) en tiempos de la 

presidencia del poblano Enrique Solana Sentíes, 

y a quien le intentaron cargar el muerto de los 

desvíos de millonarios presupuestos del gobierno 

federal que entregaba para apoyar a medianos y peque-

ños comerciantes, no aguantó más.

García Villaseñor fue despedido sin liquidación de la Confedera-

ción y se acogió al programa de testigos protegidos de la Unidad de 

Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda y la Fiscalía 

General de la República.

Para empezar, y Solana Sentíes lo sabe, cuenta con todos los detalles 

del Sistema de Pagos Electrónicos Interbancarios que se realizaron 

en esa gestión. 

Un dato más de los excesos del poblano Solana fue que tuvo traba-

jando a una de sus hijas en el Infonavit, área del sector empresarial 

en la Ciudad de México con salario mensual de 120 mil pesos, 

mientras el padre era presidente de un organismo de comerciantes. 

Eran los tiempos de Peña Nieto.

Jorge Estefan Chidiac llegará al Congreso del Estado 

como diputado plurinominal o de mayoría relativa 

al ser designado ayer por la Comisión Permanente 

del Consejo Estatal del PRI el primero de la lista.

Por esta decisión estratégica no será candidato 

a la diputación federal de Acatlán de Osorio, a la 

cual originalmente fue postulado, y ahora se le asignó al ingeniero 

agrónomo Alberto Jiménez Merino. Estefan tendrá como su suplente 

a la actual diputada federal Lucero Saldaña Pérez.

 La segunda posición es para la secretaria General del PRI, Isabel 

Merlo Talavera, mientras que en la tercera irá el presidente estatal 

Néstor Camarillo Medina. El cuarto lugar se asignó a la profesora 

Lidia Ocaña Madrid, actual secretaria de Vinculación con Institu-

ciones de la Educación, quien buscaba la candidatura del distrito 

20 con cabecera en la capital.

 En quinto va Juan Carlos Lastiri Quirós y Erika Alatorre, secre-

taria del Movimiento Territorial irá en sexto lugar y en séptimo el 

dirigente electricista Víctor Manuel Carreto Pacheco. 

Los priistas se preparan para ser la bisagra en la próxima legisla-

tura, ya que nada garantiza que, aunque Morena tenga la mayoría 

respalde las políticas del gobernador Miguel Barbosa, quien de 

alguna forma ve con interés la gestación de una nueva mayoría 

legislativa, en la que Estefan será determinante.

La Comisión Permanente de Quejas y Denuncias 

del Instituto Electoral del Estado (IEE) determinó 

aplicar medidas cautelares por una campaña 

en redes sociales de la presidenta municipal de 

Puebla, Claudia Rivera Vivanco, quien conside-

raron incurrió en “uso indebido de recursos públi-

cos, promoción personalizada y actos anticipados de 

precampaña y campaña”.

Al resolver el procedimiento especial sancionador SE/PES/

GMPG/051/202, la autoridad electoral determinó “ordenar a la 

C. Claudia Rivera Vivanco, en su carácter de Presidenta Municipal 

del H. Ayuntamiento del Municipio de Puebla, retirar de sus per-

files personales de las redes sociales Facebook y Twitter diversas 

publicaciones, así como abstenerse de realizar acciones similares 

o idénticas o cualquier mecanismo que implique la promoción de 

su persona en cualquier modalidad”.

Gabriel Mariano Pulido González fue quien presentó una queja 

acompañada de 87 enlaces electrónicos en los que se presenta a 

Rivera Vivanco buscando “posicionarse ante la ciudadanía del 

municipio”.

El IEE consideró que las publicaciones en video vulneran el artículo 

134 Constitucional y ordenó “a la denunciada abstenerse de utilizar 

de nueva cuenta el cargo público y los recursos de los que dispone, 

para realizar actos de campaña y promocionarse indebidamente 

ante la ciudadanía”.

Esta resolución debe cumplirse, a más tardar, “en un término que 

no podrá exceder de cuarenta y ocho horas contadas a partir de 

la notificación de la resolución en cuestión”.

Los golpes bajos y la guerra sucia de Gabriel Biestro a lo que da.
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La Institución diseñará un curso sobre gestión 
y conservación del patrimonio documental y 
bibliográfico para las sedes latinoamericanas

La Biblioteca Histórica “José María Lafragua” de la BUAP forma parte 
de los nueve socios del proyecto internacional CODICIS: Fortalec-
imiento de capacidades para la recuperación y conservación del pa-

formar recursos humanos para la conservación de archivos y biblio-
tecas patrimoniales.

El proyecto está conformado por seis instituciones latinoameri-

-

para las instituciones latinoamericanas.

-

Esta información se discutirá con los socios 
europeos para aprovechar su experiencia en 
el tema y armará un plan enfocado a la reali-

Histórica “José María Lafragua”.
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REDada

IDENTIFICAN EN GUANAJUATO 
VARIANTE BRITÁNICA DE COVID-19
El secretario de Salud de Guanajuato afirmó que se está 
haciendo el rastreo del paciente con esta variante así 
como sus contactos

PERSONALIDADES Y ORGANIZACIONES 
LAMENTAN LA MUERTE DE ALBERTO 
CIURANA, EJECUTIVO DE LA TELEVISIÓN

Tras darse a conocer la muerte del ejecutivo 
de televisión Alberto Ciurana, el mundo de la 
comunicación dio su pésame

KAMALA HARRIS LIDERARÁ ESFUERZOS 
CONTRA MIGRACIÓN IRREGULAR EN LA 
FRONTERA CON MÉXICO

ACUERDO DEL INE POR SOBRERREPRESENTACIÓN 
ES PARA EVITAR UN FRAUDE A LA VOLUNTAD 
POPULAR: MURAYAMA
Ciro Murayama, consejero del INE, aseguró que el acuerdo 
de la sobrerrepresentación de partidos en San Lázaro no 
violenta ninguna ley

La responsabilidad de Kamala Harris incluirá 
establecer relaciones diplomáticas con funcionarios 
de El Salvador, Guatemala y Honduras



DEL REPORTERO

Estefan, factor de estabilidadFrenando A.
Crisanto
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Definen puntos de vacunación en la zona Sur 
Ayer miércoles 24 de marzo la Delegación de Bienestar y la 

adultos mayores de 60 años. 

-

-

-

segunda dosis hasta el momento no hemos teni-

-

hasta ahora no se han detectado contagios. 

señaló.
 SILVINO CUATE

NO PUEDEN 
CONFIARSE LAS PERSO-
NAS YA QUE, UNA VEZ 
APLICADA LA PRIMERA 
DOSIS HAY QUE SEGUIRSE 
CUIDANDO HASTA 12 DÍAS 
DESPUÉS DE RECIBIR LA 
SEGUNDA VACUNAS. 

La fracción priista en la próxima legislatura local, la LXI, 

será una especie de bisagra que dará estabilidad a la segunda 

parte del gobierno del estado. Las últimas decisiones polí-

ticas son parte de las negociaciones en ese sentido.

El pasado martes, la Comisión Permanente del Consejo 

Político Estatal del Revolucionario Institucional, determinó 

que Jorge Charbel Estefan Chidiac, quien estaba nomi-

nado como candidato a diputado federal por el distrito con 

cabecera en Acatlán de Osorio, y los actuales presidente y 

secretaria general del Directivo Estatal, Néstor Camarillo 

Medina e Isabel Merlo Talavera, respectivamente  encabe-

cen la lista de los aspirantes a diputados de representación 

proporcional, por lo cual tienen asegurado su ingreso a 

la Cámara.

Estefan Chidiac, tres veces diputado federal, integrante 

de tres gabinetes estatales y alto funcionario federal, se 

perfila como el coordinador de la bancada priista y será 

determinante para sacar adelante los proyectos legislativos 

del gobernador Miguel Barbosa, de quien es amigo y fue 

su aliado en las extraordinarias de 2019.

Su experiencia y relaciones son indispensables en el Congreso 

poblano, por eso la decisión de que sea diputado plurino-

minal local y deje la postulación a federal por Acatlán de 

Osorio, a donde irá el ex candidato a gobernador, Alberto 

Jiménez Merino.

Estefan, exsecretario de Finanzas del estado, llevará como 

suplente a la actual diputada federal, Lucero Saldaña Pérez.

El aparente sacrificio de Charbel tiene mucho de estrategia 

política, desde su privilegiada curul y si el gobernador Bar-

bosa no cuenta con la mayoría de los diputados de Morena 

y sus aliados a su favor, lo que puede suceder, necesitará 

del resto de las fracciones para sacar adelante con una 

mayoría multipartidista sus iniciativas. 

Ahí el priista será clave.

Estefan no practica la política por oído, lee con solvencia 

las partituras y es un profesional en sus decisiones. No hay 

castigo, sino la oportunidad de mantenerse en el primer 

nivel de la política poblana, por eso aceptó la propuesta 

que avaló el dirigente nacional priista, Alejandro Moreno 

Cárdenas.

La fracción del PRI en la próxima legislatura tendrá entre 

otros, los que ganen por mayoría, a la 

actual secretaria general del partido, Isabel Merlo Talavera, 

quien ocupa la segunda posición en la lista, en la tercera 

está anotado el presidente estatal Néstor Camarillo Medina.

Dependiendo del número de votos, ingresarían el cuarto 

lugar que ocupa Lidia Ocaña Madrid, actual secretaria 

de Vinculación con Instituciones de la Educación, quien 

buscaba la candidatura del distrito 20 de la capital poblana.

También con posibilidades de ser integrantes del Poder 

Legislativo está en la quinta posición el dirigente del sector 

popular priista, Juan Carlos Lastiri Quirós

 Con menos posibilidades, la cúpula del partido anotó a 

Erika Alatorre, secretaria del Movimiento Territorial en 

sexto lugar y en séptimo el exdirigente municipal en la 

capital, el dirigente electricista, Víctor Manuel Carreto 

Pacheco.

Hay experiencia y cuadros formados en la propuesta, pero 

sin duda quien desde ahora será un factor determinante 

en los próximos tres años en Puebla será Estefan Chidiac, 

quien entiende los tiempos políticos y los actuales son para 

actuar como un protagonista en el viejo Palacio Legislativo, 

un día teatro en la Angelópolis.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Nacido en la Ciudad de México, Charbel Estefan decidió ser 

poblano en 1995.

Aquí se casó, aquí nacieron sus hijos y Puebla es su tierra 

porque así lo quiso.

Hace veintiséis años fue al Congreso Local, así lo marcaba 

la ley, a hacer su solicitud y a presentar los requisitos para 

ser poblano.

En unos meses regresará como coordinador de una de las 

fracciones, pero sobre todo como un factor de estabilidad en 

la gobernabilidad del estado.

Al tiempo.

fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Alberto Crisanto
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Exigen plataformas de servicio de 
taxis mejores condiciones de trabajo y 
seguridad para los conductores

Por pandemia la SEP tienen reportada 
en la entidad poblana más de cinco mil 
alumnos dados de baja y han cerrado 
74 escuelas particulares

REUNIÓN CON EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
FUE PARA FIRMAR ACUERDO: BARBOSA HUERTA 

En la entidad poblana se di-
eron de baja   cinco mil 17 
alumnos y se han cerrado 
74 escuelas particulares, 
esto tras cumplir un año de 
la pandemia por Covid-19 y 
no asistir a clases presencia-
les, aseguró el secretario de 
Educación, Melitón Lozano 
Pérez.

El titular de dicha de-
pendencia, dijo que en nivel 
bachillerato son mil 461, de 
preescolar mil 241, de pri-
maria mil 459 y de secund-
aria 856.

Actualmente cuentan con 
1 millón 762 mil 482 alum-
nas y alumnos de 12 mil es-
cuelas.

Presumió que han mejo-
rado las herramientas pues 
han ocupado estrategias que 
se ha desarrollado para bus-
car a los alumnos y padres 
de familia, para darles facil-
idades de mantenerse en la 
escuela, además de asegurar 
que en caso de continuar 

con la educación a distan-
cia el próximo ciclo escolar, 
aseguró que se encuentran 
preparados en caso de con-
tinuar las clases a distancia.

Enfatizó que el regreso 
a clases presenciales podría 
ser cuando la entidad se 
encuentre en semáforo epi-
demiológico verde, además 
de que dio a conocer que 
participará en una reunión 
con la secretaria federal Del-

abordará este tema.
Adelantó que la SEP 

tendrá un diálogo con las 
instituciones de educación 
privada y universidades, para 
el regreso de universitarios, 
puesto que por ser mayores 
seguirán mejor los protoco-
los sanitarios.

En tanto que la educación 
básica, padres de familia for-
marían comités de higiene y 
seguridad, además que hab-

-
cuelas.  ALMA MÉNDEZ

Cerca de las 9 de la mañana de 
este miércoles, más de 200 con-
ductores de plataformas Uber, 
Didi, Cabify, marcharon del Centro 
Escolar Niños Héroes de Chapulte-
pec, a las instalaciones de Uber, 
donde se manifestaron para pedir 
mejores condiciones de trabajo 
como seguridad para los conduc-
tores, homologación de tarifas y 
tarifas justas para los operadores, 
puesto que en un viaje solo le ga-
nan el 30 por ciento.

A las afueras de este lugar Raúl 

del Comité de Plataformas Pueb-
la, leyó el pliego petitorio que fue 
entregado en las matrices de las 
plataformas antes mencionadas 

acuse de recibido.
 Uno de los manifestantes de 

nombre Manuel Domínguez Pérez 
trabajador de Uber, aseguró que 
desde hace un año se quedó sin 
trabajo, debido a que hubo recorte 
en su empresa por las afecta-
ciones del Covid-19, por lo que 
tuvo que cambiar completamente 
su dinámica de trabajo, puesto 
que es padre de familia y tiene que 
cumplir con los datos de la casa, 

dijo que esta manifestación es 
solo para poder pedir lo justo, por 
lo que optó por trabajar en esta 
plataforma, la cual lo ha sosteni-
do, pero asegura que no les pagan 

no les alcanza ni para la gasolina o 
el mantenimiento del vehículo.

“Es que casi, casi estamos pa-
gando por trabajar, actualmente 
las plataformas ganan mucho y 
de las comisiones son altas de los 
que nos quitan de cada viaje, ha-
cen que reduzca lo ganado, yo a 
veces no veo a mi familia en todo 
el día para poder medio salir con 
mis gastos”

 Dentro del documento entre-
gado, piden estabilizar las tarifas 
bajas ya que existe un descontrol, 
la homologación de las tarifas para 
las plataformas y taxis, para que 
en lo único que se compita entre 
ellos sea la calidad del servicio, 
exigieron que la plataforma ten-

los pasajeros piden el servicio con 
sobrenombre, lo cual hace dudoso 
el servicio, así como pedir derecho 
de réplica cada que un usuario se 
queja del servicio.

 ALMA MÉNDEZ

Cerca de cinco mil empleos y 
así como el cierre de 20 em-
presas han cerrado de mane-

Cámara Mexicana de la In-

-
chez Morales.

-

-
perarse.

-
peraron 3 mil empleos y los 

-

 ALMA MÉNDEZ

Cinco mil empleos perdidos 
y 20 empresas cerradas en 
el sector de la construcción

El gobernador, Miguel Barbosa Huerta 
informó que su reunión con el presiden-
te, Andrés Manuel López Obrador tuvo 

-
nal por la Democracia, donde participa-
ron gobernadores de todo el país. 

Barbosa Huerta explicó que este es 

-
pedir que ocurran hechos que transgre-
dan la libertad del voto. 

"Es un acuerdo sobresaliente, el 

de nuestro país y que nosotros debe-
mos de hacer valer con acciones y omi-
siones; acciones para impedir que ocur-

ran hechos que transgredan la libertad 
del voto, de la vinculación de fuerzas 
políticas con delincuencia y omisiones 
siendo muy estrictos en todas las es-
feras del gobierno para impedir que 
haya recursos públicos en favor de al-
guna campaña”, detalló. 

Por ello aseguró que su adminis-
tración replicará en Puebla el Acuerdo 
Nacional y no apoyará a ningún candi-
dato, ni permitirá la vinculación del cri-
men con los partidos políticos, además 
no dejará que se use el presupuesto pú-

Dijo que también se mantendrá vig-
ilancia constante a los Ayuntamientos 
para evitar que se comentan actos irreg-
ulares durante esta contienda electoral. 

“No hubo otro tema más que esta su-
scripción de este documento, que ahora 
nos toca a los gobernadores replicarlo, 
no suscribirlo, para que no se entienda 
que estamos en ese proceso de suscrip-
ción con Ayuntamientos, estaremos 
vigilantes de que se cumpla por todos. 
¿Si me entienden las alcaldesas y los al-
caldesos?”, expresó.  

Cabe recordar que este 23 de mar-
zo, el presidente, Andrés Manuel López 

la Democracia con la mayoría de los 
gobernadores de México, el cual, tiene 
como objetivo garantizar elecciones li-
bres, limpias y “respetar la voluntad del 
pueblo”.

 SILVINO CUATE

Barbosa Huerta explicóque 
se mantendrá vigilancia 
constante a los Ayuntamientos 
para evitar que se comentan 
actos irregulares durante esta 
contienda electoral.  
FOTO: 
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Cerca de las 2 de la tarde personal de los 
Hospitales de La Margarita, así como de 
Traumatología y Ortopedia del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), se 
manifestaron para exigir que se les con-
sidere de primera línea, por lo que reit-
eran su petición de ser vacunados con la 
dosis anti Covid.

Al grito de queremos vacunas, los 
manifestantes muchos de ellos admin-

llegan pacientes con este padecimiento 
y por ello, requieren de ser vacunados.

Cabe mencionar que dicha mani-

festación es de manera simultánea en 
diversos hospitales del IMSS como el 
de Traumatología y Ortopedia.

a las autoridades sin parar, sin descan-
so y sin insumos, por lo que requieren 
de que se les apoye con la aplicación 
de la dosis.

diversos nosocomios no solo de la enti-
dad poblana, sino también en la Ciudad 
de México.

 ALMA MÉNDEZ

Incrementó en 642 por 
ciento la recaudación 
de la economía digital
Ante el aumento del uso de platafor-
mas móviles como Uber, DiDi, Net-

el pago de servicios a través de ser-
vicios digitales, la recaudación de 
la economía digital registró un cre-
cimiento de 642 por ciento durante 

Sistema el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT).

Los ingresos provenientes del 
pago de plataformas llegaron a seis 
mil 311.4 millones de pesos. Antes 

recaudados por los medios digitales 

pesos, una diferencia de cinco mil 
461.8 millones de pesos respecto a 

El incremento en la recaudación 

del Impuesto sobre el Valor Agre-
gado (IVA) y del Impuesto Sobre la 

              ALMA MÉNDEZ

En espera de la segunda 
dosis de vacuna contra 
Covid-19 
A 28 días de que los habitantes de San An-
drés Cholula recibieron la primer vacunas 

la Delegación de Bienestar no ha informa-
do cuando se las aplicará la segunda dosis 
para completar la inmunidad.

De acuerdo a la información que han 
dado las autoridades sanitarias del estado, 

-
-

Zeneca y Sinovac, tienen de 21 y 42 días 
para que se complete la inmunidad con la 
siguiente dosis. 

En el caso de los habitantes de San An-
drés Cholula sólo les quedan 14 días para 
recibir la segunda vacuna, ya que fue el 

doctores y enfermeras de Ortopedia del 
IMSS se manifestaron para exigir que se 

Argumentaron que hasta el momento 
únicamente 258 personas de áreas vital-
es como urgencias han recibido la prime-
ra dosis, y no tienen garantía de recibir el 
tratamiento total. 

2 vacunas.  SILVINO CUATE

El gobernador Miguel Barbosa Huerta 
-

tos intrapartidarios por candidaturas en 
temporadas electorales, sin embargo ex-
hortó a los partidos políticos a respetar 
los procesos para la designación de los 

-
dos los partidos políticos cuentan con 
una norma interna para la designación 
de candidatos, por ello se deben res-

Personal del IMSS La Margarita Personal del IMSS La Margarita 

para obtener vacuna anti Covidpara obtener vacuna anti Covid
Importante señalar que 
dicha manifestación 
también se realizó en 
diversos nosocomios no 
solo de la entidad poblana, 
sino también en la Ciudad 
de México.

EXHORTA MIGUEL BARBOSA HUERTA A 
QUE PARTIDOS POLÍTICOS RESPETEN 
LINEAMIENTOS PARA EVITAR CONFLICTOS 
POR CANDIDATURA 

petar estos lineamientos y evitar con-
frontación. 

candidaturas son muy comunes, en 
las temporadas electorales y claro que 
pueden irse a niveles de contienda públi-
ca de escándalo y eso no es lo recomend-
able, yo exhorto a los partidos políticos, 

los procedimientos (...) que establece su 
norma interna y fundados en la norma 
interna, asumir cualquier consecuencia 
relacionada con la designación”, declaró. 

-
lemáticas internas se resuelvan, y que se 
haya designado candidato en el tiempo 
que lo marcan los órganos electorales

“Para mí es un asunto que van a re-
solver los partidos de una u otra forma lo 
van a resolver en sus tiempos de la Ley 
habrá candidaturas de todos los partidos 
más allá de los problemas que estén ya 
vividos”, expuso. 

Asimismo comentó que las direc-
ciones nacionales de los partidos, deben 
revisar el comportamiento de los dirigen-

los militantes. 
“Se ve mal de que haya tanto con-

candidaturas como de convivencia inter-
na, y bueno entonces el llamado también 
es a las direcciones nacionales para que 
coadyuven con resolver lo que se vive en 
los Estados”, acotó.

 SILVINO CUATE

Las direcciones nacionales 
de los partidos, deben revisar 
el comportamiento de los 
dirigentes estatales para evitar 

FOTO: 

Todos los 
partidos políticos 
cuentan con 
una norma 
interna para la 
designación de 
candidatos
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Medidas Cautelares a Claudia 
Rivera ocurrió por inexperienciaRivera ocurrió por inexperiencia  

Curva estable de 
contagios de Covid-19 
La Secretaría de Salud registró 177 
nuevos enfermos de Coronavirus en 
comparación con los datos de ayer 
son 126 casos más, también se 
contabilizaron 14 fallecidos, actual-
mente hay 77 mil 601 acumulados 
y 10 mil 573 decesos.

El secretario de salud, José An-
tonio Martínez García explicó que 
hay 489 casos activos distribuidos 
en 46 municipios, además se tienen 
registrados 728 pacientes hospital-
izados, sólo 125 por ciento requiere 
ventilación mecánica asistida.

En el desglose de pacientes in-
ternados, señaló que en las uni-
dades médicas de la Secretaría 
hay 270; en el Instituto Mexica-
no del Seguro Social (IMSS), 250; 
nosocomios privados, 76; ISSSTE; 
63, ISSSTEP, 54, Hospital Univer-
sitario, nueve y Hospital Militar 
Regional seis.

Finalmente, Martínez García 
anunció que en las próximas horas 
llegará al estado un nuevo lote de 
biológicos, por lo que indicó que en 
breve se dará a conocer la logística 
para el proceso de vacunación en 
Puebla capital.  SILVINO CUATE

El 50% de mexicanos 
consideran que partidos 
no sirven para nada
A diez días de que inicien las cam-
pañas electorales federales y a 73 días 
de que se realicen los comicios del 6 
de junio, el consejero presidente del 
INE México, Lorenzo Córdova resaltó 
que por cultura los ciudadanos en un 
58.4 por ciento consideran que los 
partidos políticos son necesarios para 
que un gobierno funcione, y en con-
traste un 50.7 por ciento estima que 
los partidos no sirven para nada.    

Durante la presentación de la 
Encuesta Nacional de Cultura Cívica 
(ENCUCI) con levantamientos que 
hizo el INEGI durante el 2020, Cór-
dova acentuó que el 58.4 por ciento 
de los mexicanos consideran que los 
partidos políticos son necesarios para 
que el gobierno funcione.

Mientras que un 59.7 por cien-
to de la población considera que el 
voto es la única manera en que las 
personas pueden opinar sobre lo que 
hace el gobierno y que en un 57.2 
por ciento consideran que gracias a 
los partidos políticos la gente puede 
participar en la vida política, y con-
cluye que el 51.4 por ciento de los 
mexicanos estiman que sin los parti-
dos no hay democracia. 

Bajo este esquema, Lorenzo Cór-
dova reconoció que, para esta Jor-
nada Electoral considerada como 
histórica por estar en pandemia por 
Covid-19, el INE con un 59.6 por 
ciento está entre los cuatro órganos 

Mientras que el Ejército y La Mari-
na en un 63.8 por ciento, están en el 

lugar está la Guardia Nacional con el 
60.5 por ciento.  AURELIA NAVARRO

REVELEN DENUNCIAS CONTRA 
HERMANOS GONZÁLEZ VIEYRA
Los señalamientos contra aspirantes a candidatos, continúan, 
ahora se trata de los hermanos Uruviel, Geonanni y Ramiro 
González Vieyra, quienes son acusados de incurrir en actos de 
corrupción y peculado, y pese a eso, insisten en buscar un cargo 
de elección popular.   

De esto, edil de Tlachichuca, Miguel Morales Zenteno, expuso 
que, en el caso del diputado local con licencia, de Compromiso 
Por Puebla (CPP) fue denunciado ante la Agencia Especializada 
de Combate a la Corrupción de la Fiscalía General del Estado, por 
un desvió de 68 millones de pesos, mientras Uruviel González se 
desempleo en el periodo 2014-2018 como presidente municipal 
de esa demarcación.  La denuncia consta en la Carpeta de Inves-
tigación, 726/2019/fecc/ui/a. 

En tanto, Ramiro González Vieyra, fue señalado de tener una 
denuncia por el delito de peculado ante la compra de una ca-
mioneta con dinero del Ayuntamiento mientras fue presidente 
municipal, y por la cual se pagó la cantidad de 416 mil 664 pesos, 
y que no puede ser utilizada para la población porque la unidad 
fue registrada a nombre de su cuñado, Julio Cesar Bonilla López, 
quien también fue funcionario público.

Para este proceso electoral, Uruviel, Ramiro y Geonanni Vieyra 
González buscan un cargo de elección popular, el primero busca 
competir por la presidencia municipal de Ciudad Serdán, el se-
gundo por la alcaldía de San Nicolás Buenos Aires y el tercero por 
el Ayuntamiento de Tlachichuca. 

 AURELIA NAVARRO

Para este proceso electoral, Uruviel, Ramiro y 
Geonanni Vieyra González buscan un cargo de 
elección popular

Después de que la Comisión Per-
manente de Quejas y Denuncias 
del Instituto Electoral del Estado 
(IEE) determinó aplicar medidas 
cautelares por la campaña en re-
des sociales de la presidenta de 
Puebla, Claudia Rivera Vivanco, el 
gobernador Miguel Barbosa Huer-
ta señaló este tipo de casos ocur-
ren debido a la inexperiencia del 
nuevo proceso de reelección.

“Es falta de experiencia todavía, de cómo en-
frentar escenarios porque es la primera vez que 
se vive en la mayoría de lugares del país y en 
Puebla es la primera vez”, declaró. 

Por ello, Barbosa Huerta dijo que, quienes bus-
can volver a competir en este nuevo proceso elec-
toral por el mismo cargo, ya no pueden hacer uso 
de recursos públicos para promoción personalizada. 

Enfatizó que, si se continúan 
entregando obras de infraestruc-
tura, sólo debe estar presente las 
Secretaría correspondiente y no la 
alcaldesa o alcalde que busca la re-
elección. 

En el caso de Puebla, dijo que 
el Ayuntamiento buscará impugnar 
ante el Tribunal Electoral o la Sala 

-
ado por el IEE. 

“A penas va a ser impugnada por las partes, 
para que se pronuncie el Tribunal Electoral o la 
Sala Regional, pero aquí el llamado es a distin-
guir, quién está buscando una candidatura ya no 
puede promover nada, lo debe de promover en 
todo caso la institución como tal, pero no apa-
recer en la promoción la persona que ocupa el 
cargo público”, declaró.   SILVINO CUATE
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RESOLVER CANDIDATURAS EN MORENA
PIDEN CONSEJEROS A DIRIGENCIA

Desde el Congreso Biestro 
ataca, acusa René Sánchez
Para los integrantes del Frente Ciudada-
no contra Campañas Negras, no se puede 
comparar el manejo de recursos públicos 
que hace Gabriel Biestro Medinilla para 
denostar la imagen de su contrincante en 
la interna, Claudia Rivera, con las medi-
das cautelares que el IEE dio de 48 horas 
para que la edil retire sus anuncios que 
pudieran ser considerados como actos 
anticipados de campaña.   

En su calidad de fundador de More-

desde el Congreso local se esté haciendo 
uso de una red para atacar, denostar y 

-
estro dejar de actuar en ese nivel de de-

 “Quiero hacer un llamado directo a 

que la lucha política es democrática, la 

y la vamos a seguir dando, pero llegar a 
este nivel, que haya distraído tiempo (…)  
estar destinando recursos, esfuerzo en 
generar insultos a personas que tienen 
familias o hijos, va en contra de los estat-
utos y esfuerzo”, dijo. 

en lo que el Ayuntamiento de Puebla cor-
rige el tema, que, de seguir, pudiera gen-
erar una ventaja o desventaja. 

-
estro no es lo mismo que está haciendo 
Claudia Rivera, porque la autoridad elec-

esté utilizando recursos públicos a su fa-

“estamos hablando de temas distintos”.  
 AURELIA NAVARRO

-
-
-

cional, con personajes que se han desempeñado 
como funcionarios o líderes de partido, destacando 

De quienes pudieran llegar al Congreso local, 
militantes, reconocieron el gesto que tuvo Néstor 
Camarillo al haber cedido en un acto de unidad, 
ese primer lugar que le correspondía a él, para ser 
el primero en la lista de diputados plurinominales. 

la lista de plurinominales en el Congreso local de 
Puebla. 

De tal forma que, Isabel Merlo Talavera, estaría 

PRI, Néstor Camarillo estaría ocupando la tercera 

Es importante mencionar que por ahora el PRI 
estatal no ha revelado la lista completa de sus 
candidatos, porque esta primero debe ser presen-
tada ante el Instituto Electoral Estatal (IEE), para 
después ser formalizarla ante la militancia.     

varios nombres han empezado a tomar fuerza 

-

Alatorre, Víctor Manuel Carreto Pacheco, entre 
otros. 

En el PRI los cambios siguen, de tal forma que 
en lugar de Estefan Chidiac por el distrito 14 que-

Mientras que en los distritos de Zacatlán y Ciu-
dad Serdán estarían ocupados por la diputada con 

-
zos.     

CHIDIAC AGRADECIÓ AL PRI NACIONAL  
Fue así como el primero en agradecer el respaldo 
del partido estatal y nacional, por medio de sus 

vuelo en el Distrito Federal electoral de Acatlán de 

En un segundo mensaje, se logra leer “para mí 
es un gran honor y un privilegio que me comprom-
ete con mi partido, mi dirigencia y sobre todo con 
la sociedad.”  AURELIA NAVARRO

Importante 
mencionar que 
por ahora el 
PRI estatal no 
ha revelado la 
lista completa de 
sus candidatos, 
porque esta 
primero debe 
ser presentada 
ante el Instituto 
Electoral Estatal 
(IEE), para 
después ser 
formalizarla 
ante la 
militancia.

Estefan, Merlo y Camarillo
encabezan ‘pluris’ del PRI
POR EL DISTRITO 14 QUEDARÍA, ALBERTO JIMÉNEZ MERINO

Encabezados por el regidor con licencia, 

mantienen tomada la sede de Morena, 
pidieron tanto al presidente nacional del 
partido Mario Delgado como a la secretaria 

y resolver el problema sobre la venta e im-
-

do en el partido. 

alcaldía de Puebla, los consejeros estatales 
reprocharon que varios de los aspirantes 
que fueron postulados son ajenos a los va-
lores e ideales del partido de la 4T. 

-
ta del Consejo Nacional de Morena, Berta 

Puebla. 

Acompañado de la consejera estatal, 

dando en presidentes municipales, sino a 
nivel de diputaciones locales, regidurías y 
sindicaturas.    

En la puerta de la sede de Morena ubi-
-
-

iertas, y fueron selladas con cartulinas que 

-
melucan.  

 AURELIA NAVARRO

A unas horas de que se defina 
quién será el candidato oficial del 
partido por la alcaldía de Puebla

El exhorto fue extendido a la presidenta del Consejo Nacional de Morena, Berta Lujan para que escuchen a la militancia en 
Puebla.  FOTO: 
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A pesar de contar con carpetas de investi-
gación y administrativas por actos de cor-
rupción, los hermanos: Uruviel, Ramiro y 
Geovanni Vieyra González, quienes actual-
mente pretenden competir por las presi-
dencias municipales de Ciudad Serdán, San 
Nicolás Buenos Aires y Tlachichuca respec-
tivamente y con ello, continúan con actos 
de corrupción e impunidad, acusó el pres-
idente municipal, Miguel Morales Zenteno.

El edil denunció actos de impunidad y 
corrupción de Geovanni González Vieyra, 
quien aseguró se encuentra en una cam-
paña anticipada como candidato a presiden-
te municipal de Tlachichuca y ha iniciado 

de actas de nacimiento, sin embargo no son 

mediante el debido proceso legal y vulneran 
al ciudadano en sus derechos de personali-
dad, actos que fueron denunciados a través 
de quejas ante la Comisión de Vigilancia y 
Visitaduría del Consejo de la Judicatura del 
Poder Judicial del Estado de Puebla.

SEÑALAMIENTOS Y ACUSACIONES
Los señalamientos contra aspirantes a can-
didatos por Movimiento Ciudadano, con-
tinúan, ahora se trata de los hermanos Uru-
viel, Geonanni y Ramiro González Vieyra, 
quienes son acusados de incurrir en actos de 
corrupción y peculado, y pese a eso, insisten 
en buscar un cargo de elección popular. 

De esto, el edil de Tlachichuca, Miguel 
Morales Zenteno, expuso que, en el caso del 

diputado local con licencia, fue denunciado 
ante la Agencia Especializada de Combate a 
la Corrupción de la Fiscalía General del Es-
tado, por un desvío de 68 millones de pesos.

La denuncia consta en la Carpeta de In-
vestigación, 726/2019/fecc/ui/a.

En tanto, Ramiro González Vieyra fue 
señalado de tener una denuncia por el deli-
to de peculado ante la compra de una ca-
mioneta con dinero del Ayuntamiento mien-
tras fue presidente municipal, y por la cual 
se pagó la cantidad de 416 mil 664 pesos, y 
que no puede ser utilizada para la población 
porque la unidad fue registrada a nombre 
de su cuñado, Julio Cesar Bonilla López, qui-
en también fue funcionario público. 

 ALMA MÉNDEZ / AURELIA NAVARRO

Hermanos Vieyra González tienen Hermanos Vieyra González tienen 
denuncias y pretenden ser edilesdenuncias y pretenden ser ediles



JUEVES 25.03.2021         @diariopuntual       www.diariopuntual.com REGIONAL13

Hallan cadáver dentro de pozo putrefacto en Cohuecan
Por las condiciones en las que se encontraba el cuerpo, no pudieron determinar la 
causa de su muerte quedando en calidad de desconocido.

Acusa el edil de 
Tlachichuca a los 
hermanos Vieyra González 
por actos de corrupción e 
impunidad.
La denuncia consta en la 
Carpeta de Investigación, 
726/2019/fecc/ui/a.

Tras las rejas por colocar 
narcomantas en Izúcar

La narcomanta contenía 
amenazas contra otro grupo 
delictivo de la zona Mixteca.
   

Elementos de la Policía municipal de Izú-
car de Matamoros detuvieron a tres mas-
culinos de entre 36 y 45 años quienes 
se les sorprendió de manera infraganti 
cuando intentaban colocar una supuesta 
narcomanta.

Los hechos sucedieron en un puente 
de entrada a la ciudad.

Sergio Valeri, regidor de Gobernación, 
dijo que estos tres sujetos son originar-
ios de Puebla y la manta tenía escrito 
amenazas contra otro grupo delictivo.

Los sujetos fueron puestos a disposición 
de las autoridades correspondientes.

PAOLA AROCHE

En las últimas horas fue hallado el cadáver de un 
hombre en avanzado estado de descomposición den-
tro de un pozo en el paraje conocido como El Ca-
sahuate, ubicado en la Junta Auxiliar de San Felipe 
Coapexco, municipio de Cohuecan.

Fueron vecinos de la comunidad que informaron 
al número de emergencia 911, que al interior de un 
pozo salió un olor fétido y de quién se percataron 
minutos después que se trataba de un cuerpo en 
avanzado estado de putrefacción.

Ante este reporte, se movilizaron elementos de la 

Policía Municipal como primer correspondiente para 
acordonar la zona, así como elementos del Servicio 
Médico Forense (SEMEFO), estos últimos se encar-
garían de realizar el levantamiento del cuerpo.

Cabe mencionar que por las condiciones en 
las que se encontraba el cuerpo, no pudieron de-
terminar la causa de su muerte quedando en cali-
dad de desconocido número uno, todo ello quedó 
asentado en el expediente FGEP/EAT/FIR/TEPEX-
CO-I/002163/2021.

URIEL MENDOZA

ABUELITOS A PUNTO DE MORIR POR INTOXICACIÓN

La pareja puso un anafre adentro de su domicilio para 
mitigar el frío, sin embargo, olvidaron apagarlo

En Tlahuapan, un hombre y una mujer 
de la tercera edad estuvieron a punto de 
morir tras haber inhalado monóxido de 
carbono, luego de que colocaran un anafre 
dentro de su vivienda mientras dormían.

De acuerdo con las primeras versiones, 
la pareja habría metido el anafre a la vivi-
enda con la intención de mitigar el frío, sin 
embargo, al quedarse dormidos lo dejaron 
encendido causando así la intoxicación.

Lo anterior ocurrió en la cabecera del 
municipio, dentro de una vivienda en la 
calle Independencia, donde los adultos 

mayores fueron descubiertos inconscien-
tes por sus hijos.

Al ver que no respondían, los hijos so-
licitaron el apoyo de los cuerpos de emer-
gencia, por lo que al lugar arribó las am-
bulancias de SUMA  149 y 063 de Tlalan-
caleca y El Verde.

Tras ser estabilizados por los paramédi-
cos, el hombre y la mujer de la tercera 
edad, fueron trasladados al Hospital Inte-
gral de Texmelucan, donde hasta momen-
to su estado de salud se reportan estables.

CAROLINA GALINDO

Los hechos sucedieron en un puente de entrada a la ciudad. FOTO: 
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DESERCIÓN ESCOLAR:DESERCIÓN ESCOLAR:
6 testimonios que explican por qué 6 testimonios que explican por qué 
la pandemia los sacó de las aulasla pandemia los sacó de las aulas

NAYELI ROLDÁN

A un año del inicio de la pandemia de coronavirus y casi 
el mismo tiempo de suspensión de clases, la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) no ha hecho pública la cifra 

encuesta que mostró el impacto de la pandemia en este 
sector: 5.2 millones de estudiantes no se inscribieron al 
actual ciclo. 

330 mil alumnos de preescolar que no fueron inscritos 

millones de alumnos de educación media superior que 
dejó de estudiar por problemas económicos. 

En la educación media superior, históricamente ha 
sido el nivel con el mayor índice de deserción en el 
país, sobre todo porque quienes dejaban los estudios 
por trabajar difícilmente retomaban la educación formal. 
Mientras que el preescolar es la etapa fundamental para 

perdieron el empleo o porque no tenían herramientas Para entender el contexto en el que las familias decid
ieron poner una pausa a la educación formal en distintos 
niveles y cómo lo están viviendo los maestros, Animal 

primera persona que demuestran que las afectaciones 
económicas, de salud y los problemas del sistema edu
cativo tuvieron como resultado estas cifras abrumadoras 
de abandono escolar. 

FEDERICO MENÉNDEZ, PROFESOR DE 
MATEMÁTICAS, PADRE DE ESTUDIANTES DE 
PREESCOLAR

300 pesos por ambos. 

WhatsApp un portafolio de trabajo muy estricto, con una 

para ellos y para nosotros, además teníamos que man
dar evidencias de que lo hacían. 

dejaban, no queríamos presionar a los niños, pero las 

estresaba por eso.  Parecía que la directora estaba más 
preocupada por juntar evidencias en sus portafolios que 
por el bienestar de los niños. 

En noviembre decidimos que ya no los inscribiríamos 

ANIMAL POLÍTICO RECOPILÓ TESTIMONIOS QUE DEMUESTRAN LAS AFECTACIONES ANIMAL POLÍTICO RECOPILÓ TESTIMONIOS QUE DEMUESTRAN LAS AFECTACIONES 
ECONÓMICAS, DE SALUD Y LOS PROBLEMAS DEL SISTEMA EDUCATIVO QUE ECONÓMICAS, DE SALUD Y LOS PROBLEMAS DEL SISTEMA EDUCATIVO QUE 
DIERON COMO RESULTADO CIFRAS ABRUMADORAS DE ABANDONO ESCOLAR.DIERON COMO RESULTADO CIFRAS ABRUMADORAS DE ABANDONO ESCOLAR.

330
MIL ALUMNOS de preescolar no fueron 
inscritos sobre todo por razones 

atribuibles a la pandemia y 2.9 millones 
de alumnos de educación media 
superior que dejó de estudiar por 

problemas económicos. 
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departamento y la colegiatura de mi hijo en el Centro Uni-
versitario México. Ahorraba la colegiatura un año antes, 
juntaba 80 o 100 mil pesos para pagar las colegiaturas del 
siguiente ciclo escolar y los 20 mil pesos de inscripción lo 
pagaba con una tarjeta de crédito a seis meses. 

Al empezar la pandemia, los choferes de los taxis 
ya no entregaban cuentas porque decían que no había 
trabajo, aunque yo les di marzo y abril. Tampoco había 
trabajo en la compra de cosas, porque las empresas que 
vendían por licitación sus muebles o equipo de cómputo 
ni siquiera dejaban entrar a extraños. 

La agencia de los carros me dio cuatro meses para 
no pagar, pero al quinto, ya cobraba interés. Lo mismo 
con la hipoteca del departamento. Se empezó a juntar 
todo, los intereses de tarjetas, los pagos. Los bancos no 
perdonan.  

Con los que tenía ahorrado alcanzó para este año y 
pagar la colegiatura del último año de preparatoria, pero 
cuando vi que la universidad más básica costaba 100 mil 
pesos, le dije a mi hijo ‘no vas a ir a la universidad este 
año’. O si de todos modos iba a tomar clases en línea, 
mejor que intentara hacer el examen para entrar a la 
UNAM en lo que ahorro para el otro año. 

Él me dijo que sí, que hacía lo que le dijera, pero es 
muy difícil. Todo pega, mentalmente, económicamente. 
Trato de no darle la sensación a mi hijo de incertidum-
bre, pero está difícil. Nadie ayuda. Desafortunadamente 
la clase media somos los más perjudicados. 

Mariana Rodríguez, maestra de bachillerato general 
Soy profesora desde hace siete años, cinco he im-

general del Estado de México, en Cuautitlán Izcalli, una 
‘zona roja’ por la violencia y marginación. 

desprevenidos. Los directivos intentaron resolverlo con 
una supuesta capacitación de en Classroom de Google, 
y ahí comenzamos a trabajar. Los maestros mayores 
fueron los que más sufrieron. 

La plataforma sólo te permitía subir actividades y 
los estudiantes respondían a ellos, pero no hay comuni-
cación directa. Eso sí, teníamos que cumplir con la evi-
dencia. No podíamos tener comunicación directa con los 
alumnos por temas de privacidad o de acoso de profe-
sores, pero en este ciclo la comunicación ya es hasta por 
redes sociales. 

Ha sido un camino bien complicado. Creo que los 
alumnos no se han llevado casi nada porque en el ba-
chillerato público no les podemos exigir que prendan 
cámaras, a veces estás hablando sola con la computa-
dora, se conectan pero te contesta uno o nadie. Aún los 
más participativos creo que se han llevado cosas muy 
básicas. 

-
sotros que estamos trabajando, los directivos entregando 
evidencias, sólo para aparentar. Está siendo muy compli-
cado y además ahora sumarle presiones administrativas 
que nos han cargado, entregar formatos, juntas. 

Yo termino fastidiada y los demás maestros tam-
bién. Es una escuela con matrícula de 600 alumnos en la 
mañana y 500 en la tarde. Tengo 14 grupos de 60 estudi-

Y además los alumnos también tienen situaciones 
difíciles. Muchos no tienen ni posibilidades. De unos 10 o 
15 por cada grupo no sabemos absolutamente nada. Los 
otros maestros dicen que tal vez no han podido conectarse 
o tuvieron algún problema, por eso los hemos pasado. 

porque sus padres ya no tienen el mismo empleo y ellos 
se metieron a trabajar en mercados, como ayudantes 
generales. O porque sus papás fallecieron y son los her-
manos mayores y tienen que tomar las riendas. 

GERARDO SÁMANO, ASPIRANTE 
A POSGRADO, 25 AÑOS  
Estudié la licenciatura de Biología en la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos, y egresé en 2018. 

También estudié para técnico en emergencias en la Cruz 
Roja y empecé a trabajar en la delegación de Morelos 
en 2020. 

Tenía pensado iniciar el posgrado en Ciencias Biológi-

noviembre me enfermé de covid. Desde que empezó la 
pandemia estuve en el traslado de pacientes, sobre todo 
de emergencias. Nunca nos faltó equipo de protección, la 

Estuve hospitalizado dos semanas y cinco días en 
terapia intensiva. Por eso perdí mi otro empleo como 
paramédico en una planta productora de cementos sába-
do y domingo, 48 horas seguidas. Me liquidaron conforme 
a ley, pero sólo con los dos salarios podía vivir bien. 

Pero perder el salario me afectó, necesitaría una beca 
para poder hacer el posgrado porque con lo de Cruz Roja 
no me alcanzaría, pero también hubo una reducción de 
becas.  Decidí esperar. El plan a ver si logro es entrar en 
agosto de este año, a ver cómo está la situación. 

CLAUDIA BRAVO, 34 AÑOS, ESTUDIANTE 
Y MADRE DE ESTUDIANTE 
Estudiaba el doctorado en Ciencias en la UNAM, era el 
último año. Cuando empezó la pandemia, ya no tenía 
clases, pero tenía que ir a laboratorio. Pasó marzo, abril 
y no se veía claro el asunto, si nos iban a dejar entrar, 
los horarios, quiénes iban a hacer qué. Había muchas 
incógnitas. 

Ya venía en mala racha de problemas de salud mental, 

regresar porque la situación de la ciencia es precaria, no 
hay presupuesto y trabajas gratis o como becaria y en 
este momento no estoy en las condiciones para acepar 
que me pagaran 4 mil pesos. 

Mi hijo Samuel terminó la secundaria el ciclo escolar 
pasado, hizo el examen para media superior y se quedó 
en un Cetis. Inició curso, pero las clases era ‘ten estos 20 
pdf’s, y siéntate horas frente a la cámara’.  

En noviembre me dijo que no le gustaba, que estaba 
muy triste, estresado, que no estaba aprendiendo nada, 

la razón principal era porque no había laboratorios para 
la carrera técnica, pero si su primer año iba a ser mera-
mente en línea, no habría manera. 

Le dije que tenía derecho a un año sabático. Cuando 
se acabara ya hablaríamos de qué hacer. Por ahora pasa 
la pandemia en casa, ayudando en las labores, preparan-
do la comida y sale a andar en bici con sus amigos. Ya se 
siente mejor, más tranquilo. 

FRANCISCO SANTILLÁN, PROFESOR 
DE CETIS EN ZAPOPAN, JALISCO  
En el Cetis 14 de Zapopan la pandemia no nos agarró 
tan desprevenidos para empezar las clases a distancia 
porque todos los maestros, alumnos y directivos mane-
jábamos las aulas virtuales de Google, desde octubre de 
2018 ya habían registrados mil 300 correos para la plata-
forma. 

Pero a veces el problema no es que no tengan acceso 

verdad no tienen posibilidades, imprimimos cuadernillos 
con materiales. 

De una matrícula de 1,200 alumnos, de un 5% no 
tenemos contacto de ninguna manera, pero hemos in-
tentado por chat, llamadas desde números diferentes o 
hasta ir a su casa, primero para saber si están bien y 
luego para invitarlos a que se reincorporen. 

De los que hemos que sí hemos sabido, dejan las 
clases por la falta de ingreso de los papás. La mayoría 
vive lejos, llegaba en transporte público, tomaban uno 
o dos camiones, ahora ya no gastan en eso, pero ahora 
gastarían más para poner internet en su casa o en el 
celular, son 400-500 pesos, pero muchas familias dicen 
‘con eso comemos una semana’. Otros empezaron a tra-
bajar y estuvieron poco pendientes de aulas.

para este año las actividades serían en línea y de to-
dos modos tendríamos que estar con ellos porque están 
chiquitos. Pensamos en inscribirlos en una pública y que 
vieran la tele, pero eso era hacernos tontos.

Como la clase de pintura era la favorita de mi hija, 
intentamos que la tomara por zoom con la maestra, 
pero sólo aguantó tres clases. Aprendió a apagar la 
cámara y el micrófono y se iba, se reía al escuchar que 
la maestra la buscaba. 

A partir de noviembre optamos porque la maestra 
viniera a la casa a darle clases a los dos, yo la llevo y 
traigo de su casa. Pago 500 pesos a la semana y son 
cuatro horas que le han servido a los niños y también a 
nosotros, que podemos dedicarnos solamente al traba-
jo al menos ese tiempo. Adaptarnos de esta manera ha 
sido de las mejores decisiones. 

MIGUEL ÁNGEL CASTILLO, COMERCIANTE, PA-
DRE DE ESTUDIANTE DE PREPARATORIA 
 Antes de la pandemia tenía un negocio en la Plaza de 
computación, pero por inseguridad lo dejé y empecé 
con la compra venta de material de computo, mueb-

venderlo. 
Además, tenía dos carros, un taxi y un Uber que 

compré a crédito. Con eso podía pagar la hipoteca del 

Animal Político presenta los siguientes testimonios narrados 
para entender el contexto en el que las familias decidieron 
poner una pausa a la educación formal en distintos niveles y 
cómo lo están viviendo los maestros




